

Visibilizar la laguna de Sonso del Valle del Cauca, en perspectiva de territorialidad para la paz

Make the Sonso lagoon of Valle del Cauca visible, from the perspective of territoriality for peace



Maria Teresa Restrepo Hernández
Luis Fernando Triana Franco
Ángel Albero Triana Pérez

HOP Volumen 26 # 1
enero - junio



26

ID: [10.33881/0123-8264.hop.26105](https://doi.org/10.33881/0123-8264.hop.26105)

Title: Make the Sonso lagoon of Valle del Cauca visible, from the perspective of territoriality for peace.

Título: Visibilizar la laguna de Sonso del Valle del Cauca, en perspectiva de territorialidad para la paz.

Alt Title / Título alternativo:

[en]: Peaceful resistance and non-violent mobilizations in rural communities research for action and territoriality for peace.

[es]: Resistencia pacífica y movilizaciones no violentas en comunidades rurales investigación para la acción y territorialidad para la paz

Author (s) / Autor (es):

Restrepo Hernández, Triana Franco & Triana Pérez

Keywords / Palabras Clave:

[en]: Environmental dimension. Peaceful resistance. Nonviolent mobilizations. Territoriality for peace.

[es]: Dimensión ambiental. Resistencia pacífica. Movilizaciones no violentas. Territorialidad para la paz

Proyecto / Project:

INVESTIGACION ASOCIADA (PROYECTO)
Visibilización de la laguna de Sonso desde la perspectiva de bien común y territorialidad para la paz, en el centro del departamento del Valle del Cauca

Submitted: 2023-10-28

Accepted: 03/25/2024

Ing **Maria Teresa Restrepo Hernández**, Mgtr Esp agro.
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4406-9603>

Source | Filiación:
Investigadora Redes Academicas

BIO:
Como ser humano, poseo sólidos principios y valores que sustentan mi proyecto de vida familiar, social y laboral. Como profesional, me caracterizo por mi capacidad de gestión, disposición para trabajo en equipo, comunicación asertiva, sanas relaciones interpersonales, pensamiento reflexivo y crítico. Aportar durante 25 años al desarrollo de la educación superior ha sido el propósito de mi desempeño profesional y ocupacional. La docencia, investigación, proyección social y gestión académica, son ejes fundamentales que soportados en la Especialización en Educación con énfasis ambiental y la Maestría en Educación han dinamizado mis competencias durante las labores realizadas en las Instituciones de Educación Superior (IES).

City | Ciudad:
Guadalajara de Buga [Valle del Cauca]

e-mail:
investigacionumd@gmail.com

Ing **Luis Fernando Triana Franco**, Mgtr ambiental
ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-2908-8708>

Source | Filiación:
Corporación Universitaria Minuto de Dios - UNIMINUTO

BIO:
Magister en Paz, Desarrollo y Ciudadanía, de la Corporación Universitaria Minuto de Dios - Uniminuto, tengo título de pregrado en Ingeniería Ambiental de la Unidad Central del Valle. Actualmente soy docente y líder de Ciencias Básicas.

City | Ciudad:
Guadalajara de Buga [Valle del Cauca]

e-mail:
luisf.triana@uniminuto.edu

Abstract

This research aims to make the Sonso lagoon visible from the perspective of territoriality for peace, based on peaceful resistance and social mobilizations led by artisanal fishermen in the center of the department of Valle del Cauca. It is developed through an interpretive, qualitative methodological approach, which analyzes information obtained from fishermen and other institutional actors mobilized to defend the mentioned territory. The techniques and instruments for collecting primary information were semi-structured interviews and focus groups. The secondary sources consulted were documents, articles, videos, texts, and newspapers. Finally, the population's feelings, distinctive features, traditions, and way of organizing are analyzed. These issues allowed us to understand the characteristics of peaceful resistance and mobilization in defense of the Sonso lagoon and thus reveal said place as a territoriality for peace.

Resumen

Esta investigación plantea como objetivo, visibilizar la laguna de Sonso desde la perspectiva de territorialidad para la paz, a partir de la resistencia pacífica y movilizaciones sociales, lideradas por pescadores artesanales, en el centro del departamento del Valle del Cauca. Se desarrolla a través del enfoque metodológico interpretativo, de tipo cualitativo, que analiza información obtenida de pescadores y otros actores de la institucionalidad, quienes se movilizaron en defensa del mencionado territorio. Las técnicas e instrumentos para recolección de información primaria fueron, entrevistas semi-estructuradas y grupo focal, como fuentes secundarias, se consultaron documentos, artículos, videos, textos y periódicos. Finalmente, se analiza el sentir de la población, sus rasgos distintivos, tradiciones y forma de organizarse, asuntos que permitieron entender características de la resistencia pacífica y movilización en defensa de la laguna de Sonso y así develar, dicho lugar como territorialidad para la paz.

Citar como:

Restrepo, M. T., Triana Franco, L. F. & Triana Pérez, Á. A. (2024). Visibilizar la laguna de Sonso del Valle del Cauca, en perspectiva de territorialidad para la paz. *Horizontes Pedagógicos*, 26 (1), 43-50.

Ángel Albero Triana Pérez, Mgtr Esp Prof. salud ocupacional
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2097-8300>

Source | Filiación:
Corporación Universitaria Minuto de Dios - UNIMINUTO

BIO:
Como docente universitario en Salud Ocupacional, cuento con una sólida trayectoria de 11 años en la enseñanza e investigación en el área. Actualmente, tengo el privilegio de liderar la investigación del programa, así como de dirigir semilleros de investigación, donde fomento el desarrollo académico de estudiantes. Además, asesoro trabajos de grado y artículos de revisión, colaborando estrechamente con futuros profesionales en la construcción del conocimiento.

City | Ciudad:
Guadalajara de Buga [Valle del Cauca]

e-mail:
llyo71@yahoo.es

Visibilizar la laguna de Sonso del Valle del Cauca, en perspectiva de territorialidad para la paz

Make the Sonso lagoon of Valle del Cauca visible, from the perspective of territoriality for peace

Maria Teresa **Restrepo Hernández**
Luis Fernando **Triana Franco**
Ángel Albero **Triana Pérez**

Introducción

El Valle del Cauca, conocido por sus extensas plantaciones en caña de azúcar, concentra la tenencia de tierras fértiles, en ingenios azucareros y cultivadores particulares que buscan ampliar sus dominios, con el propósito de incrementar áreas de siembra y por ende acrecentar su capital económico.

En el centro del mencionado departamento, se ubica la laguna de Sonso o Chircal, con una extensión de 2.045 hectáreas, divididas en 745 hectáreas de zona lagunar y 1.300 hectáreas de zona amortiguadora, dicho humedal fue declarado en el año 1978, área de reserva natural, con el propósito de proteger y conservar la biodiversidad existente, en particular, la avifauna acuática residente y migratoria, pues el lugar es considerado ecosistema estratégico, por ser último relicto lagunar del bosque seco inundable, del complejo de humedales interiores de la cuenca del alto río Cauca, (Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca - CVC, 2007). Es un sistema de regulación natural del río y medio de subsistencia para un puñado de pescadores artesanales.

Es ahí, en ese citado ecosistema que se quebranta la paz territorial, consecuencia de presiones por parte de un cultivador de caña de azúcar, quien promueve acciones y obras civiles que impactan de manera negativa y directa el bien común, llámese laguna de Sonso, humedal que durante largo período de tiempo ha sido tutelado por comunidades rurales, que han cohabitado su entorno y sobrevivido de la pesca artesanal, como medio de subsistencia; a su vez, se han establecido relaciones ambientalmente sostenibles entre comunidad y naturaleza, en pro de salvaguardar el equilibrio ecológico de la laguna y su hábitat, en síntesis, “la población y la laguna, han tenido una relación histórica de sustento y preservación”. (Tobasura, 2006, p. 16).

Desde el año 1955, la reserva ambiental laguna de Sonso, ha sufrido presiones por parte de la agroindustria cañera, en ese entonces, un cultivador intentó arrebatar tierra a la laguna y eso desencadenó varias protestas para evitar una tragedia ambiental, (Silva, 2016). Igualmente, se denuncia que el uso indebido de pesticidas para el manejo agrícola del cultivo de la caña de azúcar ha afectado el hábitat de aves y contaminando con residuos tóxicos el humedal.

En consecuencia, Restrepo et al. (2018), señalan,

Las comunidades que desde sus ancestros se encuentran ubicadas en el sector y conservan tradiciones heredadas de sus raíces filiales, se vuelven vulnerables cuando por intereses económicos de particulares, se interviene el territorio con obras civiles realizadas en la zona de amortiguación del mencionado humedal presionándoles a salir de su territorio. (p. 10),

La situación generada entre pescadores artesanales y el cultivador de caña de azúcar, marcó el inicio de un conflicto social que trascendió fronteras y atrajo la atención de la sociedad civil, agrupaciones comunitarias e instituciones públicas y privadas, armonizando un movimiento social cuyo propósito centró su reclamo en proteger el ecosistema, impactado por la construcción de un dique y desvío de un cauce natural (Montoya, 2016); además, existía la presunción de desplazamiento y afectación de sobrevivencia de los pescadores artesanales, cuidadores atávicos de dicho humedal, situación que por ende, perturbaba la paz territorial.

Los hechos referidos fueron base para un proyecto de investigación que buscó reconocer y visibilizar la laguna de Sonso como territorio para la paz, máxime, teniendo en cuenta la importancia del humedal y su ecosistema para el departamento del Valle del Cauca, sumado a la evidente relación entre la comunidad allí asentada y su entorno natural, que se traduce en satisfactores de necesidades compatibles con la cultura y viabilidad ecológica de la naturaleza.

El resultado final de la investigación da cuenta que la categoría de análisis, territorialidad para la paz, es un asunto de reciente abordaje en Latinoamérica y en particular, Colombia, de ahí, que identificar hechos y realidades como los aquí explorados, contribuyen al campo del conocimiento de dicho objeto de estudio.

Así mismo, se concluye que la laguna de Sonso, conocida y destacada por su importancia ecológica, abriga una dimensión social poco reseñada, sus pobladores, pescadores artesanales que resguardan el territorio y se pronuncian cuando agentes externos intervienen el ecosistema con acciones que atenta el equilibrio ecológico del humedal y su entorno.

Así las cosas, este artículo pretende dar a conocer, cómo desde el ejercicio académico, ya sea desde la investigación o proyección social, se aporta a la construcción de un país en paz, donde esta últi-

ma se desangra en las comunidades, principalmente rurales. Hoy, el gobierno nacional de turno, centra su gestión en una paz total,

que no es otra cosa que la búsqueda de una oportunidad para que todos podamos vivir una vida digna, basada en la justicia; es decir, en una cultura de la paz que reconoce el valor excelso de la vida en todas sus formas y que garantiza el cuidado de la casa común. (Departamento Nacional de Planeación, DNP, 2022)

En consecuencia, como contribución al logro de una paz total en Colombia, es inaplazable compartir experiencias de trabajo articulado entre academia y comunidades rurales, para el presente caso pescadores artesanales, quienes entrelazan saberes, conocimientos y acciones conjuntas, en búsqueda permanente de un mejor vivir, entre seres humanos y de estos con la naturaleza.

Metodología

La investigación referida a territorialidad para la paz en la laguna de Sonso, departamento del Valle del Cauca, se orientó desde el enfoque metodológico interpretativo, generando diversidad de razonamientos, lecturas y visiones sobre la realidad, que produce información descriptiva, susceptible de ser analizada e interpretada. Rausky et al. (2023), reseñan a Alfred Shutz, exponente de la metodología interpretativa y quien, con sus aportes:

Descubrió en su cabal profundidad la estructura y significación del mundo del sentido común, el mundo del ejecutar cotidiano dentro del cual se desenvuelve nuestra existencia. Ver este mundo en su complejidad y delinear sus rasgos centrales fueron los aspectos más destacados de su tarea: concretar una filosofía de la realidad mundana o una fenomenología de la actitud natural (p 760)

Asimismo, Berger Peter y Luckman Thomas, desarrollaron una sociología del conocimiento cotidiano con la construcción social de la realidad y se suman a los exponentes significativos del enfoque metodológico interpretativo, cuya tesis central según Milito, (2011), “corresponde a la explicación del orden social como el resultado de un continuo proceso dialéctico compuesto por tres momentos simultáneos que se evidencian en todos los fenómenos sociales: externalización, objetivación e internalización”. (p. 2),

La estrategia metodológica determina como fuente primaria, las narrativas de los pescadores artesanales, las cuales reconocen subjetividades y generan interpretaciones a partir de los relatos; adicionalmente, se adoptan categorías que permiten identificar sentidos y significados, de modo que describan hechos y sucesos que se desarrollaron en tiempos y espacios diferentes. (Restrepo et al., 2018, p 32). Dichas narrativas se entrelazan para dar sentido al tiempo histórico y determinar las diversas etapas en que ocurren los acontecimientos.

Además, se acopio información de la institucionalidad, en este caso, se contó con funcionarios de la Corporación Autónoma Regional del Valle, CVC y la Personería Delegada de Derechos Humanos y Medio Ambiente, veedora de las acciones ejecutadas y a su vez, delegada de la alcaldía municipal.

Como fuentes secundarias, se procedió a la revisión de artículos, documentos, videos, textos, periódicos e imágenes que ilustraron hechos y soportaron teóricamente la categoría territorialidad para la paz.

Contrastar la información recolectada de las fuentes primarias y secundarias, permitió cuestionar, reelaborar, reformular, analizar e interpretar la realidad del territorio, dando sentido a los sucesos e identificando trayectorias vitales, símbolos y experiencias de vida de la comunidad asentada en el entorno lagunar. Domínguez y Herrera (2013), señalan que las narrativas son utilizadas para comprender la historia que subyace en los relatos, logrando establecer eventos significativos, características, horizontes de sentido, emociones y puntos de fuga en los relatos.

Como estrategias de recolección de información primaria se utilizaron las siguientes técnicas de investigación cualitativa: entrevista semi-estructurada y grupo focal, que permitieron atesorar pensamientos, reacciones, sentimientos, significados y cosmovisiones de los actores. Según Hernández-Sampieri, R. y Mendoza Torre, C.P (2018),

Las entrevistas semiestructuradas se basan en una guía de asuntos o preguntas y el entrevistador tiene la libertad de introducir preguntas adicionales para precisar conceptos u obtener mayor información; con relación al grupo focal, el centro de atención es la narrativa colectiva, su objetivo es generar y analizar la interacción entre los participantes y cómo se construyen colectivamente significados.

Sujetos de esta investigación fue la población de pescadores artesanales de la laguna de Sonso, quienes se ubican a escasos cien

metros de la orilla del río Cauca y la laguna de Sonso, en asentamientos subnormales, con riesgo latente de inundación cada temporada invernal. Señala el presidente de la Asociación de Pescadores de la laguna de Sonso, “nosotros somos más de 100 familias, con más de 30 años de permanencia en el lugar”. En promedio son grupos familiares compuestos por cinco individuos, quienes, en su mayoría, dependen de los ingresos obtenidos de la pesca. El nivel de escolaridad de la población en promedio es, básica primaria.

Las técnicas para recolección de información se aplicaron a líderes representantes de la comunidad, quienes, por tiempo de permanencia en el lugar y aceptación de participar libremente en narrar sus costumbres y experiencias, se consideraron claves e idóneos, pues acumulaban a través del tiempo, vivencias significativas que habían impactado la realidad de los moradores y del entorno natural que les es propio, entre ellos, se tuvo un hombre pescador, líder, referenciado entre sus pares como veedor de protección del espejo lagunar y una mujer pescadora, líder, reconocida defensora del bien común y hacedora de jornadas de limpieza del espejo lagunar, adicional, se contó con el presidente de la Asociación de Pescadores, persona altamente reconocida por la comunidad y visibilizada por sus actos en defensa del espacio territorial.

El siguiente esquema ilustra la ruta de trabajo de campo desarrollada durante la investigación.

Figura 1

Secuencia de etapas de trabajo para la construcción de narrativas de vida



Nota: La imagen muestra las Etapas que desarrolló el proyecto, comprendidas en tres períodos: i) Inicio: Etapas 1 y 2; ii) Desarrollo: Etapa 3 con 5 fases y iii) Cierre: Etapas 4, 5 y 6. A continuación, breve descripción de la ruta trazada para el desarrollo de la investigación. Fuente: Restrepo et al. (2018)

Acorde a lo expuesto, la primera y segunda etapa trazada en la convención de inicio, se enfocan en la apropiación y descripción del contexto, tiempo para recopilación de información y acercamiento con la comunidad; asimismo, se plantea la teorización, revisión del estado del arte, marcos de referencias, revisión de autores y diseño

de técnicas e instrumentos para el desarrollo del enfoque interpretativo.

La tercera etapa, denominada desarrollo, abordó cinco fases, donde se identificó actores de interés a la investigación, aplicación

de las técnicas de recolección de información, cruce y ordenamiento de la información recolectada.

La cuarta, quinta y sexta etapa rotuladas como cierre, consideró el análisis, interpretación de resultados, inferencias y conclusiones para el informe final.

Resultados

Se parte de la premisa que las comunidades rurales en Colombia, por años, han sido víctimas de violencia originada por diferentes actores, entre ellas, abuso de poder por parte del Estado, presencia de actores armados al margen de la ley o presiones de terratenientes que pretenden aumentar sus posesiones de tierras productivas, aptas para la agricultura o ganadería; estos hechos, han provocado despojo de tierras y generado desplazamientos forzados en comunidades que por décadas han cohabitado territorios donde los vínculos de arraigo y medios de sobrevivencia prevalecen.

La presente investigación, que aborda una problemática socio-ambiental de la laguna de Sonso, en el centro del departamento del Valle del Cauca, presenta los hallazgos desde las voces de los actores involucrados, quienes con sus acciones movilizaron colectivos sociales, públicos y privados, logrando visibilizar el lugar como territorialidad para la paz, categoría de análisis del presente estudio.

Territorios para la paz: una construcción colectiva desde la resistencia pacífica y movilización social no violenta

Aproximarse a comunidades rurales desde su territorio, implica necesariamente identificar características que ubique en primer plano, la dimensión ambiental como principio de arraigo y otorgue elementos que argumenten disonancias y reclamos que las colectividades realizan para salvaguardar sus territorios de intervenciones que alteran su convivencia y paz, para ello, resistencia pacífica y movilizaciones sociales no violentas, son estrategias válidas a la hora de actuar.

En consecuencia, desbordar lo ambiental hacia la dupla naturaleza-sociedad, trasciende lo meramente ecológico y adquiere connotaciones sociales y políticas que relacionan viabilidad ecológica de la naturaleza y calidad de vida de las comunidades, acorde a la perspectiva de Manfred Max Neef, desde el concepto, desarrollo a escala humana, proclama que el ser humano suple sus necesidades básicas mediante una economía sostenible en el tiempo, fundada en el cuidado de los “equilibrios ecológicos y en la autogestión política del territorio” (Valenzuela, y González 2021, p. 232).

De otra parte, Lozano Restrepo (1996), señala que “lo ambiental significa ir más allá de lo referido a inventarios, recursos y componentes ecosistémicos, para aproximarse a problemas ambientales de amplio contenido social y político” (p. 49 -121), es decir, excede su connotación ecológica para dar paso a conexiones de la realidad social y el contexto natural, lo que posibilita cierto desarrollo sustentable.

Territorialidades para la paz con relación a esta categoría de análisis de la investigación, Restrepo et al. (2018) señalan que su construcción, es una “transición de acoplamiento entre los espacios

habitados por las comunidades y sus diversas culturas y costumbres, dicha transición permite la identidad propia tanto como individuo, como colectivo, al punto de reconocerse y valorar en mayor propiedad su entorno”. (p. 30)

En el libro compilado por Piedrahita y Fuentes (2017), “Formación para la crítica y construcción de territorios de paz”, en el prólogo escrito por Carlos Eduardo Martínez se expone:

Construir la paz supone posibilitar territorios en los que, de forma consciente y sistemática, se deslegitiman todo tipo de violencias, empezando por aprender a identificarlas no sólo cuando se manifiestan de forma directa, sino también en sus expresiones culturales y estructurales (p.10). [...] los territorios de paz deben ser espacios móviles, dinámicos, ajenos a anclajes definitivos [...] Construir la paz supone crear y facilitar territorios donde ella sea posible, es decir, espacios en los que se procuren prácticas concretas transformadoras (p.11).

Es innegable que los pescadores artesanales han desplegado su proyecto de vida en el contexto de la laguna de Sonso, tejiendo relaciones entre ellos y de los mismo con la naturaleza, lo que ha trascendido de generación en generación; a continuación, algunas de sus manifestaciones:

“[...] casi toda una vida de disfrutar de ella, de ser pescador; un cariño muy especial por este ecosistema, pues pude sacar mis hijos adelante a través de la pesca. Quiero mucho este ecosistema.” (Álvaro)

“[...] desde que yo me conozco, mi papá me crio del pescado, yo ya llevo en la profesión casi 30 años [...]. (Arley)

“me fascina pescar, vivo muy contenta y agradecida, siempre mis padres y yo hemos vivido de la pesca [...] siempre pescamos desde niños”. (Rubiela)

Lo expuesto con anterioridad, explica el arraigo e importancia de proteger y cuidar el contexto natural, propio de los pescadores artesanales de la laguna de Sonso en el Valle del Cauca, quienes vieron vulnerados sus derechos de supervivencia y amenazado el equilibrio ecológico del ecosistema, cuando con maquinaria pesada un cañicultor intervino el lugar, realizando obras civiles que impactaban la biodiversidad del humedal y evidentemente, afectaba la fuente generadora de ingresos de la población allí asentada.

Así lo relata el pescador Álvaro, pescador entrevistado:

“[...] denunciamos a la CVC de manera verbal y telefónica, al ver que las obras continuaban, fuimos e hicimos un derecho de petición, a nombre de la Corporación Agua de Sonso, y las Juntas de Acción Comunal del Porvenir y Puerto Bertín. [...] tuvimos el apoyo de un abogado ambientalista que fue la parte legal, [...] ese derecho de petición se mandó a medios de comunicación, entonces eso movió mucho la opinión pública por eso fue que paso lo que paso, se visualizó el problema que estaba ocurriendo aquí [...]

La situación trascendió a tal magnitud que, a principios del año 2016, se gestó la gran movilización en defensa de la laguna de Sonso. La Personera Delegada de Derechos Humanos y Medio Ambiente, así lo recuerda:

La ciudadanía participó activamente en la defensa del ecosistema de la laguna de Sonso, cuando se convocaron marchas, visitas al terreno, con la participación activa de las autoridades locales y

ver como la comunidad en general respondió de manera positiva a la misma, donde aproximadamente comparecieron más o menos 500 personas de diferentes entidades, colegios, etc.

Rubiela, líder pescadora, dice:

En varias ocasiones en la orilla del río con mis compañeras de pesca motivamos a otros vecinos para que nos apoyaran en el encuentro. [...] yo hago parte de las mujeres más antiguas de la vereda y hasta los hombres pescadores me respetan [...]

Lo descrito evidencia la movilización social no violenta, gestada en torno a la defensa del humedal y por ende, la resistencia pacífica liderada por los lugareños, lo que marcó un hito en la historia del territorio, pues se logró reconocer y visibilizar la laguna de Sonso como territorio para la paz, corroborado en respuesta a la pregunta, ¿Qué es la paz para la comunidad de pescadores alojados a orillas de la laguna de Sonso y el río Cauca?:

Porque hay vida; porque de ella dependemos todos; y ahora que estamos más organizados trabajamos mejor, ya no hay rivalidades entre nosotros [...] gracias a las reglas que construimos entre todos para pescar, figúrese pues la importancia que tiene esa laguna para nosotros. (pescador Arquímedes)

Otro pescador expresa:

Más de la mitad de mi vida he disfrutado de la laguna, soy un pescador feliz, me gusta trabajar por mi gente; tengo un amor por todo esto, así haya problemas [...] ya estamos organizados y es diferente por el compañerismo entre nosotros, sin envidias y peleas. (Álvaro).

La mujer pescadora, Rubiela, dice:

Tenemos normas entre nosotros y ya tenemos una Asociación [...] ya somos reconocidos por la gente y no tenemos miedo para defender lo de nosotros, estamos más animados a participar.

Alineado con lo anterior, Naranjo (2017) define en el artículo, “Bienes Comunes y Territorios de Paz en Colombia”, que:

La creación de territorialidades para la paz es un proceso de apropiación del espacio por parte de los pobladores, en el cual no solamente se construyen los lugares y sus nuevos relacionamientos a través de proyectos de vida, sino que además se empoderan y se reconocen entre sí. (p. 208).

Así las cosas, el colectivo de pescadores con el ánimo de afianzar sus relaciones como comunidad y con su entorno natural, formulan un proyecto ecoturístico denominado, “El vuelo del garzón”, auspiciado por la gobernación del Valle y la Alcaldía de Guadalajara de Buga.

El mencionado proyecto, propende por la conformación de territorios nuevos de vida, con una ruta de paz colectiva, y configuración de nuevos grupos de transformación, que emergen como apoyo para la comunidad, el presidente de Asociación de Pescadores, afirma: “se concibió de manera creativa en las entrañas de la comunidad”, en consecuencia, se vislumbra como proyecto de integración basado en paz territorial.

Se infiere entonces, que los pobladores ancestrales de la laguna de Sonso, reconociéndose como pescadores artesanales y empoderados de su entorno natural, buscan afianzar su tejido social y relación con el ecosistema del humedal, defendiéndolo y proyectando evoluciones que trasciendan sus prácticas cotidianas e integren

la asociación con la comunidad y así, contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de los pescadores.

Conclusiones

La investigación concluye que la laguna de Sonso, en el centro del Valle del Cauca, por sus características, es un ecosistema estratégico de importancia ambiental para el departamento, pues es nicho ecológico y hábitat para especies acuáticas y avifauna residente y migratoria; la Corporación Autónoma del Valle del Cauca (CVC), reporta cinco especies de peces endémica, estas son: Boquiancha (*Genycharax tarpon*) especie en la categoría CR, Rono (*Callichthys tebticior*) el cual se encuentra vulnerable (EN); Picudo (*Pimelodella macrocephala*) y dos sardinitas, (*Hyphessobrycon poeciloides* y *Gephyrocharax caucanus*) (Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible - MINAMBIENTE, 2017)

Igualmente, la CVC advierte que la zona de la laguna es utilizada por 37 especies de aves acuáticas, para su reproducción, en especial para aves gregarias residentes; el lugar es sitio de anidación, forrajear, reposar entre periodos de alimentación y para pernoctar, en especial las siguientes aves: *Phalacrocorax brasilianus* (Cormorán neotropical); *Egretta thula* (Garza patiamarilla); *Ardea alba* (Garza Real); *Ardea cocoi* (Garzón azul); *Nycticorax nycticorax* (Garza nocturna); *Phimosus infuscatus* (Coquitos); *Plagadis fallcinellus* (Ibis pico de Oz); *Dendrocygna autumnalis* (Iguaza común); *Dendrocygna bicolor* (Iguaza Maria) y *Anus cyanoptera tropicus* (Pato colorado). Es refugio de cinco especies de aves endémicas con distribución limitada a Colombia: Carpintero Punteado (*Picumnus granadensis*); Atrapamoscas Apical (*Myirchus apicales*); Pato Colorado (*Anus cyanoptera tropicus*); Dacnis Turquesa (*Dacnis hartlaubi*) y Había Copetona (*Habia cristata*) (MINAMBIENTE, 2017)

A lo anterior se añade que el humedal y su entorno se reconoce como territorialidad para la paz, en razón a las dinámicas sociales y políticas impulsadas por la comunidad allí asentada, ya que las acciones que los pescadores artesanales han desplegado para tutelar la laguna lo demuestran: resistencia pacífica y movilizaciones no violentas, son gestas que han permitido vetar intervenciones que impactan negativamente el equilibrio del embalse natural, a cambio, busca garantizar cuidado, preservación y sostenibilidad del lugar.

En el marco del posconflicto en Colombia y en la búsqueda de la pretendida paz total, es “...indiscutible el arraigo y apropiación que los pescadores tienen del lugar y que se encuentran armonizados con el ecosistema, en consecuencia, como lo señala Fals Borda, es un “contenedor” o “depósito”, construido socialmente que, en espacio y tiempo, adquiere nuevos referentes sociales y de organización territorial”. (Restrepo et al 2018., p. 57).

Reconocer realidades problemáticas e identificar en colectivo posibles soluciones, donde actores de la institucionalidad y comunidad afectada confluyeron, evitó el despojo de tierras a la laguna de Sonso y el desplazamiento de los pescadores artesanales propios del lugar, pues se logró de forma perentoria la suspensión de las obras civiles que pretendían expandir actividades agrícolas en favor del monocultivo que prevalece en el departamento del Valle del Cauca, la caña de azúcar.

Por otra parte, se destaca la participación de la mujer como líder en estos procesos de reclamación de derechos ambientales y sobrevivencia de la familia y comunidad que demanda atención y visibilización ante los entes gubernamentales y sociedad en general.

La resistencia pacífica y movilización no violenta liderada y ejercida por los pobladores de la laguna, favoreció “transformaciones socioculturales en la comunidad, tales como, trabajo colaborativo, liderazgo comunitario y de la mujer pesquera, sentido de pertenencia por el territorio; además, despertó la conformación de territorios nuevos de vida, en dónde la importancia radica en la constitución de revoluciones emergentes, las cuales se crearon de manera creativa en las entrañas de la comunidad y afloró como acciones que permitieron nuevas maneras de ver la vida, logrando hacer modificaciones de sus actuales geografías y estilos de servidumbre”. (Restrepo et al. 2018).

El alcance de la movilización social de los pescadores artesanales de la laguna de Sonso, logró que el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible expidiera el Decreto 215 del 14 de febrero de 2017, que incluye en la lista de humedales de importancia internacional, Convención Ramsar al complejo de humedales del Alto Río Cauca asociado a la Laguna del Sonso. Es un tratado intergubernamental que sirve de marco para la acción nacional y la cooperación internacional en pro de la conservación y el uso racional de los humedales y sus recursos.

Como colofón del presente artículo, es preciso destacar la trascendencia que el ejercicio académico investigativo otorga a las colectividades y aporta a la construcción de un país en paz, ambientalmente, justo y equitativo, en particular, zonas rurales carentes de atención e importancia merecida.

Referencias

- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca. CVC. (2007). Plan de manejo integral ambiental, humedal laguna de Sonso. Municipio de Guadalajara de Buga. Santiago de Cali. https://ecopedia.cvc.gov.co/sites/default/files/archivosAdjuntos/informe_final_pmai_laguna_sonso_marzo_07.pdf
- Departamento Nacional de Planeación. DNP. (2022) Proyecto de ley “Por el cual se expide el Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026 ‘Colombia potencia mundial de la vida’”. Exposición de motivos. Recuperado en: https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/portalDNP/PND-2023/05022023_Exposicion-de-motivos-PND-2022-2026.pdf
- Domínguez, E. y Herrera J. (2013). La investigación narrativa en psicología: definición y funciones. *Psicología desde el Caribe*, vol. 30 (3), p. 620 – 641. Recuperado en: <http://www.scielo.org.co/pdf/psdc/v30n3/v30n3a09.pdf>
- Hernández Sampieri, R. y Mendoza Torre, C.P (2018). Metodología de la Investigación: Las Rutas Cuantitativa, Cualitativa y Mixta. McGraw Hill Interamericana Editores, S.A. de C.V. (p. 440-501). Recuperado de, <http://repositorio.uasb.edu.bo:8080/handle/54000/1292>
- Lozano Restrepo, J. F. ((1996). La dimensión ambiental del Tolima desde una perspectiva regional de desarrollo. *Iguama: El Futuro Posible*. Grupo de reflexión Iguaima. Editorial Grijalbo, Santafé de Bogotá, D.C p. 49 - 121
- Martínez, C. E. (2017). “RIES: Formación para la crítica y construcción de territorios de Paz”. En, Piedrahita, C., Vommaro E. & Fuentes, M. *Formación para la crítica y construcción de territorios de paz*. 1ª. Edición. Universidad Distrital Francisco José de Caldas: CLACSO: Editorial Magisterio. Bogotá. Recuperado de: https://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20170704024040/Fromacion_territorios_de_paz.pdf
- Milito, C.C (2011). Reseña de Berger, Peter L. y Luckmann, Thomas: La construcción social de la realidad. Avances en supervisión educativa, No. 16, p. 1-2. Recuperado de: <https://avances.adide.org/index.php/ase/article/view/376>
- MINAMBIENTE. “Por el cual se adiciona una sección al Decreto 1076 de 2015, con el fin de designar el Complejo de Humedades del Alto Río Cauca Asociado a la Laguna de Sonso para ser incluido en la lista de Humedales de Importancia Internacional Ramsar, en cumplimiento de lo dispuesto en la Ley 357 de 1997». Decreto 251 del 14 de febrero de 2017. Recuperado de: <https://www.minambiente.gov.co/documento-normativa/decreto-251-de-2017/>
- Montoya, Pedro Nel. (11 de junio de 2016). ¿Sobrevivirá la Laguna de Sonso después del atentado ambiental en su contra? *EL PAÍS*. Recuperado en: <https://www.elpais.com.co/valle/sobrevivira-la-laguna-de-sonso-despues-del-atentado-ambiental-en-su-contra.html>
- Naranjo, L. (2017). Bienes comunes y territorios de paz en Colombia. Universidad Distrital Francisco José de Caldas: CLACSO: Editorial Magisterio, 2017. Recuperado de: http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20170704024040/Fromacion_territorios_de_paz.pdf
- Rausky, M. E., Di Bello, M. y Buschin, J. (2023) La tradición interpretativa: Alfred Schütz. En A. Camou (Coor./Ed). *Cuestiones de Teoría Social Contemporánea*. (Cap. 22, pp. 749 – 768) Editorial de la Universidad Nacional de La Plata. Recuperado de: <http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/153031>
- Restrepo Hernández, M. T, Triana Franco, L. F. & Triana, Pérez, A. A. (2018). Visibilización de la laguna de Sonso desde la perspectiva de bien común y territorialidad para la paz, en el centro del departamento del Valle del Cauca. Tesis para optar título de Maestría en paz, desarrollo y ciudadanía. UNIMINUTO
- Silva, (19 de enero de 2016). Los cultivos de caña que amenazan la principal laguna del Valle del Cauca, *EL ESPECTADOR*. Recuperado en: <https://www.elespectador.com/ambiente/los-cultivos-de-cana-que-amenazan-la-principal-laguna-del-valle-del-cauca-article-611505/>
- Tobasura, A. I. (2006) La Laguna de Sonso - Valle del Cauca, Colombia: Más de tres décadas de lucha ambiental. Un caso de historia ambiental. *Gestión y Ambiente*. ISSN 0124-177X. Recuperado de: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=169420986008>
- Valenzuela-Van Treek E, Ostoic-Marroquín Z, González-González J (2021). Manfred Max Neef y la revolución ambientalista para América Latina, 1932-2019 (in memoriam). *Iberoamerican Journal of Development Studies* 10(2):230-248. DOI: 10.26754/ojs_ried/ijds.640. Recuperado en: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8125460>